

Historia de las Farc:

El hito fundacional de las Farc fue el ataque a las llamadas a las repúblicas Independientes de Marquetalia el 27 de mayo de 1964, estas “repúblicas” estaban ubicadas en Marquetalia, Río chiquito, El Pato (Huila), Guayabero (Guaviare).

El 18 de mayo de 1964 se dio inicio a la “Operación soberanía”, según Ávila (2016), esta operación coincidió con el Plan Anticomunista LASO (Latin American Security Operation). Las fuerzas estatales manifestaron que la operación antes mencionada se realizó en el marco de la recuperación de zonas aisladas que estaban en manos de grupos al margen de la ley. El 27 de mayo de 1964 ocurrió el ataque a Marquetalia, tras los enfrentamientos un grupo de combatientes liderados por Marulanda, Jacobo Arenas y Hernando González se dirigieron a Río chiquito mientras que, en Marquetalia se había quedado el destacamento comandado por Isaías Pardo, quien después de muchos combates fue asesinado.

El historiador Carlos Medina en su trabajo *Farc-EP y ELN una historia política comparada (1958- 2006)* menciona que, antes del ataque a Marquetalia, los guerrilleros se consideraban así mismos un movimiento agrario de autodefensa, centrado en la lucha por la tierra y la construcción economías campesinas, sus prácticas de autodefensas era para enfrentar en la zona cualquier agresión militar. En relación con lo anterior, tras el asesinato de la muerte de Isaías Pardo en combate, el Estado Mayor que estaba en Río chiquito organiza la Conferencia del Bloque sur en la cual se concluyó que la guerrilla en Marquetalia debía hacer solo otros cuantos combates y más tarde retirarse para un período de descanso:

La primera Conferencia del Bloque Sur les da a las guerrillas de Marquetalia líneas generales de acción que van a ajustarse en una segunda conferencia. Durante la primera conferencia se elabora y se da a conocer, el 20 de julio de 1964, en la primera reunión de los combatientes de Marquetalia, el programa agrario de las guerrillas que habrá de guiar la lucha de las Farc durante las siguientes décadas (p.164).

El programa se convirtió en la principal guía del movimiento revolucionario que surgió con raíces campesinos y en el marco del problema de la lucha de la tierra.

La conferencia del Bloque Sur fue un momento de quiebre en la lucha guerrillera porque significó el paso de una estrategia de autodefensas campesinas a guerrillas móviles, lo que representó no solo la modificación de la táctica de combate, sino del carácter del grupo armado. Además, se nombró el Estado Mayor del Bloque Sur, se elaboró el plan de acciones, organización de masas y se definieron los programas de educación y propaganda. Finalmente, en 1966 tras su segunda conferencia celebrada en El Pato (Meta) el Bloque Sur asume el nombre de Farc.

En 1982, las Farc realizaron su séptima conferencia en la cual se estableció un cambio en su lógica de guerra, optando por una actitud más ofensiva y un incremento en sus acciones violentas contra las fuerzas militares y agregaron la sigla Farc-EP (Ejército del Pueblo)

De acuerdo con Jerónimo Ríos Sierra en su libro *Historia de la violencia en Colombia (2023)*, los primeros inicios las Farc se nutrió de impronta campesina en defensa por el acceso a la tierra y mejores condiciones en la ruralidad; sin embargo, con el pasar del tiempo, especialmente desde la década de los ochenta el reclutamiento se convirtió en una de sus principales estrategias, mientras que su incursión en el negocio de las drogas les propició una fuente de financiación, marcando un punto de inflexión en la cual las Farc se alejó de sus reivindicaciones iniciales y se consolidó como una estructura militar con interés más amplios.

Durante las décadas de los ochenta y noventa, las Farc tuvieron su fase de fortalecimiento, convirtiéndose en la guerrilla más fuerte del país. A lo largo de los años noventa, su principal objetivo fue la lucha por el poder político y la toma del poder.

Con las Farc se hicieron varios intentos de negociaciones de paz, entre los más significativos encontramos los acuerdos de la Uribe durante la presidencia de

Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Mapa No. 1. Frentes de las Farc en 1978* [Mapa]. En *Guerrilla y población civil: Trayectoria de las FARC 1949–2013* (p. 85). Centro Nacional de Memoria Histórica.

Tabla 1: Frentes de las Farc en 1978.

Frente	Área de Influencia próxima
Frente 1	Caquetá
Frente 2	Huila
Frente 3	Caquetá
Frente 4	Santander
Frente 5	Zona Bananera de Urabá
Frente 6	Valle del Cauca, Cauca, Tolima, Quindío
Frente 7	Meta
Frente 8	Entre Santander y Antioquia

Mapa No. 2 distribución de Frentes de las Farc en 1987



Fuente: Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Mapa No. 2. Distribución de Frentes de las Farc en 1987* [Mapa]. En *Guerrilla y población civil: Trayectoria de las Farc 1949–2013* (p. 146). Centro Nacional de Memoria Histórica.

Tabla 2: Distribución de Frentes de las Farc en 1987

Departamento	Numero de Frentes
Caquetá	7 frentes
Putumayo	2 frentes
Meta	4 frentes
Guaviare	1 frente
Vichada	1 frente
Casanare	2 frentes (uno de ellos con movilidad a Arauca)
Nariño	1 frente
Cauca	2 frentes
Huila	1 frente
Tolima	2 frentes
Cundinamarca	2 frentes
Santander	3 frentes
Antioquia	2 frente
Bolívar	1 frente
Córdoba	1 frente
Magdalena	1 frente

Como se puede observar en los anteriores mapas, las Farc paso de tener 8 frentes en 1978 a 33 frentes para 1987. De acuerdo con (Centro Nacional de Memoria Histórica (2014):

Desde comienzos de la década, las farc penetraron en las zonas en que se difundían aceleradamente los cultivos de coca. Se trataba de zonas más bien marginales, con escasa presencia estatal, en las que la implantación

de Frentes apuntaba no solo a la extracción de recursos, sino también a la búsqueda de apoyos sociales mediante la oferta de protección a los campesinos, que hasta ese momento se encontraban en manos de los comerciantes y las bandas criminales dedicadas al tráfico de la pasta de coca. En este sentido, es importante observar que de los 33 Frentes que operaban hacia 1987, 15 estaban ubicados en departamentos con importantes cultivos de coca (pág. 145).

Mapa no. 3. Distribución de los Frentes de las Farc, 1991



Fuente: Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Mapa No. 3. Distribución de los Frentes de las Farc, 1991* [Mapa]. En *Guerrilla y población civil: Trayectoria de las Farc 1949–2013* (p. 192). Centro Nacional de Memoria Histórica.

Tabla 3: Distribución de los Frentes de las Farc, 1991

Numero de Frente	Nombre del Frente	Ubicación
1	Juan José Rondón	Guaviare
2	Isaías Pardo	Huila
3	Sin nombre	Huila
4	Sin nombre	Antioquia
5	Antonio Nariño	Antioquia
6	Hernando Gonzales acosta	Cauca y valle del cauca
7	Jacobo Arias Alape	Meta
8	José Gonzalo Sánchez	Cauca
9	Sin nombre	Antioquia
10	Guadalupe salcedo	Arauca
11	Leonardo Posada Pedraza	Caldas
12	José Antonio Galán	Santander
13	Sin nombre	Nariño
14	Sin nombre	Caquetá
15	Sin nombre	Caquetá
16	Rafael Reyes Malagón	Vichada
17	Argelino Godoy	Huila
18	Sin nombre	Córdoba
19	José Prudencio Padilla	Magdalena
20	Los comuneros	Santander
21	La Gaitana	Tolima
22	Simón Bolívar	Cundinamarca
23	Policarpa Salavarrieta	Santander
24	María Cano	Bolívar
25	Armando ríos	Meta

Numero de Frente	Nombre del Frente	Ubicación
26	Hermógenes maza	Cundinamarca
27	Sin nombre	Meta
28	José maría Córdoba	Arauca
29	Joaquín posada	Nariño
30	José Antonio Páez	Cauca y valle del cauca
31	Pedro nel Jiménez Obando	Meta
32	Ernesto che Guevara	Putumayo y Caquetá
33	Mariscal Antonio j. de sucre	Norte de Santander
34	Alberto Martínez	Antioquia
35	Benkos Bioho	Córdoba, sucre y Bolívar
36	Sin nombre	Antioquia
37	José Antequera	Córdoba y Bolívar
38	Ciro Trujillo Castaño	meta
39	Joaquín Ballen	Casanare
40	Jacobo Arenas	Meta
41	Cacique Upay	Cesar
42	Héroes del Yari	Guaviare
43	Sin nombre	Meta
44	Díaz Rendón	Meta y Guaviare
45	Atanasio Girardot	Boyacá
46	Sin nombre	Santander
47	Leonardo Acosta	Antioquia
48	Sin nombre	Choco

Mapa no. 4. focos y continuidad geográfica de la presencia activa de las Farc en Colombia, 2002.



Fuente: Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Mapa No. 4. Focos y continuidad geográfica de la presencia activa de las Farc en Colombia, 2002* [Mapa]. En *Guerrilla y población civil: Trayectoria de las Farc 1949–2013* (p. 213). Centro Nacional de Memoria Histórica.

Tabla 4: Focos y continuidad geográfica de la presencia activa de las Farc en Colombia, 2002

Color	Número de acciones	Principales zonas afectadas
Amarillo	1 a 5 acciones	Cesar, La guajira, Norte de Santander, Sucre, Bolívar, Magdalena, Antioquia (algunas zonas), Nariño, vichada, Guainía, putumayo, Caquetá, huila, Tolima, Cundinamarca
Naranja claro	6 a 10 acciones	Caquetá, Meta, Putumayo, Nariño, Norte de Santander Guaviare (municipio Cumaribo)
Naranja oscuro	11-20 acciones	Tolima (sur), Cauca (centro), Putumayo (oeste).
Rojo claro	21- 50 acciones	Sur del Meta, Guaviare (norte), Caquetá (norte y centro), Putumayo (centro)
Rojo oscuro	51 y mas	Sur del Meta, norte de Caquetá, norte de Arauca

Mapa no. 5. Influencia armada Farc 2012



Fuente: Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Mapa No. 5. Influencia armada Farc 2012* [Mapa]. En *Guerrilla y población civil: Trayectoria de las FARC 1949–2013* (p. 298). Centro Nacional de Memoria Histórica.

En el mapa no.5 se evidencia que, para el año 2012 las Farc tenían fuerte presencia en departamentos como: Caquetá, Guaviare, Vichada, Putumayo, Cauca, Huila, Tolima, Valle del Cauca, Chocó, Urabá, Córdoba, Norte de Santander, el norte del Cesar y el sur de La Guajira.

Como lo Menciona el Centro Nacional de Memoria Histórica (2014), para las Farc fue importante fortalecerse en territorios del suroccidente porque tenía la intención de:

Dominar un importante entramado de corredores que tienen diversas direcciones y que garantizan la movilidad de la farc hacia el océano Pacífico—una de las principales rutas del narcotráfico— y hacia un conjunto de departamentos del sur y occidente del país, dejando incluso la ruta

abierta para una aproximación a Bogotá por el Tolima. Se le atribuye a Cano la orden de controlar “los corredores que atraviesan Nariño, Cauca y Valle; las salidas hacia el cañón de Las Herosas por el Cauca y el Tolima; y el corredor que lleva al Huila (pág. 278).

Hasta aquí llega el recorrido por las Farc, en la proxima unidad vas a conocer que paso con las Farc desde el año 2012 hasta el 2016.

Referencias

- Centro Nacional de Memoria Histórica. (2014). *Guerrilla y población civil. Trayectoria de las FARC 1949-2013*. (Tercera ed.). Centro Nacional de Memoria Histórica.
- Fernan Gonzalez, Ingrid Bolivar, Teofilo Vazquez. (2003). *VIOLENCIA POLITICA en COLOMBIA DE la nacion fragmentada a la construccion del Estado*. Ediciones antropos Ltda.
- Gallego, C. M. (2010). *Repositorio institucional UNAL*.
<https://repositorio.unal.edu.co/bitstream/handle/unal/7221/469029.2010.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Sierra, J. R. (2023). *HISTORIA DE LA VIOLENCIA EN COLOMBIA 1946-2020. UNA MIRADA TERRITORIAL* (Segunda ed.). Silex ediciones.